

06 diciembre, 2025

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Sortean el Mundial y 'sortea' a Trump. **El Universal:** Semarnat sepulta datos de daño ecológico del Tren Maya. **La Jornada:** Lleva Sheinbaum mensaje de solidaridad a migrantes . **Excélsior:** Acuerdan dar más impulso al comercio. **El Heraldo de México:** Se unen por el futbol. **Milenio Diario:** Trump revive la Doctrina Monroe para patrullar AL. **El Sol de México:** Los líderes del T-MEC mandan señal positiva.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Bajada del diablo: Falla su diseño. **Excélsior Cd.:** El Tren Ligero les pone obstáculos. **El Heraldo de México Cd.:** Destaca fortaleza del TSJCDMX. **Milenio Diario Cd.:** Buen Fin genera 21% más derrama que hace un año. **El Sol de México Cd.:** Las voces detrás de la Línea 911 en la CdMX.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

La **consejera presidenta** del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño**, solicitó al Congreso de la Ciudad un presupuesto por mil 873 millones de pesos. Explicó que los recursos se destinarán al desarrollo de dos Consultas de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, la preparación del Proceso Electoral Local Ordinario 2027, incluyendo la elección del Poder Judicial de la Ciudad de México 2027. **El Universal**, **La Crónica de Hoy**, **La Prensa**, **Milenio (sitio)**, **Congreso CDMX (sitio)**, **Dossier de Prensa CDMX (sitio)**, **El Universal (sitio)**, **La Crónica de Hoy (sitio)**, **Congreso CDMX (sitio)**, **La Prensa (Sitio)**, **Digital Plural (Sitio)**, **24-Horas.mx (Sitio)**, **Canal 21 Capital 21**

Red social X: https://x.com/digitalpluralia/status/1997117692373848246?s=48&t=8PrM2Z8_Cml8AeBqqCs9TA

Durante la comparecencia de la **consejera presidenta** del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño**, legisladores reclamaron por el reparto de plurinominales en 2024, tras la renuncia de cuatro diputados al Partido Verde y su adhesión a Morena. **Avendaño** acudió ayer al Congreso de la Ciudad para informar sobre el avance de los recursos asignados en 2025, además de que solicitó un presupuesto de mil 873 millones 697 mil 234 pesos para el Ejercicio Fiscal del próximo año, en el que, subrayó, se llevarán a cabo dos consultas de Presupuesto Participativo. **Reforma**, **El Universal**, **Capital CDMX (Sitio)**, **Vanguardia COAH (sitio)**

Durante la mesa de trabajo en la que la presidenta del **Instituto Electoral local**, **Patricia Avendaño**, expuso el proyecto de presupuesto del organismo para 2026, diputados del PRI, PAN y Morena escenificaron una discusión

por los cuatro diputados que renunciaron al PVEM para pasarse a la bancada morenista. **Avendaño** fue abordada fuera del recinto por militantes del PRD afines a la diputada Nora Arias, que reclaman sea reconocida dirigente de ese partido a partir de las resoluciones en tribunales [La Jornada](#)

Las buenas prácticas y la eficiencia operativa de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), así como las acciones afirmativas implementadas para garantizar la participación de grupos históricamente excluidos, fueron los temas del primer día del Foro Experiencia e Innovación en los Procesos Electorales Locales, organizado por el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). La primera mesa: Buenas prácticas de los OPLES, estuvo integrada por las Consejeras Electorales, Sayonara Flores Palacios, del IEEM; **Maira Melisa Guerra Pulido**, del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**; los Consejeros Electorales, Eduardo Joaquín del Arco Borja, del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato, (IEEG), y Daniel Dorantes Guerra, del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, (IEEQ). En la segunda mesa, Eficiencia Operativa de los OPLES, participaron las Consejeras Electorales, Karina Ivonne Vaquera Montoya, del IEEM; **Cecilia Aída Hernández Cruz**, del **IECM**; y, Karla Isabel Olvera Moreno, de IEEQ; así como, Gustavo Hernández Martínez del IEEG. [Diario Amanecer de México \(sitio\)](#), [NDL Noticias EDO.MEX \(sitio\)](#), [Comunicadores SON \(sitio\)](#), [Sé Uno Noticias \(Sitio\)](#), [Conexión H \(Sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevó a cabo el encuentro "Voces de Mujeres Originarias de la CDMX", realizado con motivo del aniversario del Foro de Mujeres Originarias de Pueblos y Barrios de la Cuenca del Valle del Anáhuac. La actividad reunió a lideresas comunitarias para revisar condiciones de participación política, plantear necesidades y exponer propuestas. Al encuentro asistió la diputada del Congreso de la Ciudad de México, Martha Ávila Ventura, quien señaló la necesidad de fortalecer los mecanismos institucionales dirigidos a los pueblos originarios y revisar el marco normativo que regula su participación. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

La realización del Foro para la Reforma Electoral en Hidalgo contó con las propuestas de representantes de la academia, del sector empresarial, electoral, del Congreso local, entre otros, destacando la petición de mantener los **órganos electorales locales** y no permitir que las elecciones locales y judiciales se empaten. [La Jornada Hidalgo](#)

Margarita Moreno escribió: El reconocimiento de las poblaciones vulnerables o grupos de atención prioritaria por parte de las instituciones del Estado es un hecho. Las acciones afirmativas ayudan a visibilizar a estas poblaciones y el trabajo de representación que se realiza en favor de ellas. Sin embargo, no siempre producen efectos con los que, de forma automática, se garantice la postulación, elección y desempeño de las personas representantes en favor de los grupos. Las sentencias SUP-RAP-021-2021 de la Sala Superior del TEPJF y TECDMX-JLDC-138-2023 mandataron los estudios sobre la efectividad de las acciones afirmativas implementadas por el INE en 2021 y por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** en 2024, respectivamente. [Voz y Voto \(Sitio\)](#)

Legisladores de oposición y de la bancada oficialista chocaron ayer en el Congreso local luego de que cuatro legisladores abandonaran la bancada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) para integrarse a Morena. Este es el segundo cambio de bancada para este grupo de legisladores, luego de que en junio de 2024, días después de las elecciones, se habían movido de Morena al PVEM. Este movimiento inicial fue clave para que el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** replanteara la distribución de diputados plurinominales, otorgando siete

escaños más a Morena y reduciendo la representación de la oposición. [Excélsior](#), [Reforma.com \(sitio\)](#), [El Universal \(sitio\)](#), [Notiexpress VER \(sitio\)](#), [Excélsior \(Sitio\)](#), [Diario Basta \(Sitio\)](#)

Nora Arias, presidenta del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Ciudad de México, pidió a **consejeros del Instituto Electoral local (IECM)** acatar la resolución del Tribunal Electoral capitalino, que solicita analizar la documentación del registro del partido a nivel local. Aun cuando existe una sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, con folio SUP/REC/17/2025, que refiere que Arias no cuenta con personalidad jurídica ni legitimación para registrar al PRD en la capital. Hasta el momento, el **IECM** no ha entregado las prerrogativas al partido debido a que, según fuentes del órgano, no existe una orden jurisdiccional expresa para que sean entregados los recursos de este año, que ascienden a más de 38.9 millones de pesos. Arias llamó a los **consejeros del IECM** a acatar la sentencia, de lo contrario, dijo, interpondrán demandas penales en contra del Consejo General por desacato. [La Jornada \(sitio\)](#), [El Independiente CDMX \(sitio\)](#), [Punto crítico CDMX \(Sitio\)](#)

El PAN se solidarizó con la diputada local Laura Álvarez, quien lleva 41 días siendo víctima de una campaña de ataques y desprecio promovida por los diputados de Morena CDMX, Cecilia Vadillo y Víctor Hugo Romo, quienes, desde el Congreso CDMX y redes sociales, han orquestado mensajes que configuran en violencia política de género hacia su persona. "Lo hacen porque les molesta mi trabajo, la cercanía con los vecinos y mi labor territorial, se enojaron porque hice mi informe de trabajo y después, comenzaron con su miseria y mentiras, así como descalificaciones", indicó la panista Álvarez. Cabe recordar que el **Instituto Electoral capitalino** le dio la razón y ordenó a Vadillo y Romo, bajar sus violentas publicaciones en redes sociales, pero no lo han hecho; la Fepade no se ha pronunciado. [CDMX Magacín \(Sitio\)](#)

Mensaje Político escribió: Aunque las fricciones entre Morena y su aliado del PVEM en el Congreso de la Ciudad de México son cosa de todos los días, este jueves se llegó al borde de la ruptura de esa coalición gobernante en la capital del país, y está sostenida con alfileres la mayoría legislativa calificada de la 4T. El coordinador fáctico del PVEM, Jesús Sesma, también presidente del Congreso, aunque no rompió la alianza legislativa, dejó en claro que van a apoyar plenamente a la presidenta Claudia Sheinbaum y a la jefa de Gobierno, pero van a ser cuidadosos de sus candidatos en el futuro. El cambio de bancada de los diputados del PVEM dio pauta para que el PAN reviviera sus señalamientos de que a la 4T el **IECM** les dio una "sobrerrepresentación ilegal", aseveró su coordinador Andrés Atayde. [El Independiente CDMX \(sitio\)](#)

Fernando Coca escribió: Nora Arias ya dispuso que las prerrogativas de 2025 sean regresadas a la autoridad electoral de la CDMX una vez que sean entregadas. Existe una responsabilidad política y administrativa del **IECDMX** y su consejo general una vez que fue ahí donde comenzó todo el desajuste legal para designar a quien debe presidir al perredismo de la ciudad. **Bernardo Núñez Yedra, el secretario ejecutivo del IECDMX** tiene que responder a qué intereses responde al no cumplir con una sentencia de la Sala Superior del TEPJF. ¿Cuál es la conveniencia de Núñez Yedra en cumplir con el mandato del TEPJF? ¿Será que hay un interés político y personal de quienes integran al consejo general del **IECDMX** para mantener la disputa en el PRD aún y cuando Nora Arias ha sido descalificada por la más alta autoridad electoral del país. El PRD está metido en un laberinto generado por los intereses de los integrantes del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. Si no es así, cada consejería debería exigir una explicación del apoyo de **Bernardo Núñez Yedra** a Nora Arias. [Mujer es Más \(sitio\)](#)

Binoculares publica: Ayer, la diputada del PRD en el Congreso de la Ciudad de México, Nora Arias Contreras, informó que regresará al erario el 100% de las prerrogativas de 2025 correspondientes al Partido de la Revolución Democrática, una vez que sean entregadas por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. Arias Contreras no buscará inventar números o cuadrar cifras para quedarse con el recurso que no le ha sido entregado todo el año, como lo haría cualquier otro político, y dijo que una vez que se reciba el recurso, una parte se destinará a cubrir adeudos de servicios en los comités de las 16 alcaldías, así como al pago de la nómina de los trabajadores, que no han recibido sus quincenas porque al **IECM** no se le antoja entregar el dinero. [El Gráfico \(Sitio\)](#)

Glorieta de Colón publica: Contrario a lo estipulado en la normatividad para los servidores públicos, de que sólo los altos funcionarios que realizan labores de seguridad tienen autorización de utilizar guardaespaldas, la presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño**, acudió al Congreso capitalino con escoltas y uno de ellos agredió a Blanca Fernández, secretaria de Igualdad de Género y Agendas de Derechos Humanos. [Mensaje Político \(Sitio\)](#)

INE

La Comisión de Quejas del INE rechazó la petición del PAN de frenar la concentración de hoy en la CDMX, convocada por la Presidenta Claudia Sheinbaum, por presunto uso indebido de recursos públicos para fines políticos. Los consejeros coincidieron en que hasta que dicho acto se realice se podría conocer si existen recursos públicos aplicados de manera ilegal hacia un partido político si existe promoción personalizada por parte de la Mandataria federal. [Reforma](#), [La Jornada](#), [La Razón de México](#)

Arsenal publica: Somos México va viento en popa. Llegará el domingo próximo a las 200 asambleas distritales, el mínimo requerido por el INE para otorgar el registro como partido político. Guadalupe Acosta Naranjo, Emilio Álvarez Icaza y Amado Avendaño, tres de sus líderes, harán el anuncio una vez que se completen las asambleas. En este momento llevan 197. Las tres restantes tendrán lugar hoy sábado. [Excélsior](#)

Ricardo Peralta escribió: La autonomía constitucional en México es uno de los avances institucionales más relevantes de nuestra historia reciente y, al mismo tiempo, una de las figuras más controvertidas del constitucionalismo contemporáneo. En el término jurídico de autonomía hay paralelismos, pero no siempre son sinónimos institucionales. Así nacieron organismos como el Banco de México, con autonomía constitucional en 1994; el Instituto Federal Electoral -hoy INE, tras su evolución institucional- como referente de independencia electoral. [El Sol de México](#)

CONGRESO LOCAL

Ante diputados de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso capitalino, la titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX), Bertha Alcalde Luján, consideró que el siete por ciento de incremento al presupuesto de la institución para 2026 es insuficiente para las necesidades de crecimiento de sus estrategias de mejora y eficiencia en la impartición de justicia, por lo que solicitó la ampliación presupuestal. [La Razón de México](#)

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe Echartea, rechazó que vaya a pedir licencia a su cargo y subrayó que seguirá trabajando en defensa de sus vecinos y levantando la voz para que la autoridad escuche lo que está haciendo mal en muchos de los temas que duelen a la población. Tras recibir la solicitud de Morena en el Congreso de la Ciudad de México para separarse del cargo en tanto se investigan los hechos ocurridos en la marcha de la generación Z, advirtió que pese a los actos de intimidación no se va a dejar. [Ovaciones](#)

Las personas legisladoras que conforman las nueve fracciones y asociaciones parlamentarias del Congreso de la Ciudad de México demandaron a quienes son titulares de las 16 alcaldías, así como a responsables de dependencias del gobierno capitalino, a emprender campañas informativas en torno al Operativo Aguinaldo Seguro, con el propósito de que los habitantes de la gran urbe tengan en cuenta las medidas de prevención de algunos delitos que son muy recurrentes en el presente mes. [La Prensa](#)

Mientras la alcaldesa de Azcapotzalco, Nancy Núñez, continúa más ocupada en actividades políticas y mediáticas lejos de su encargo local, el Congreso de la Ciudad de México tuvo que intervenir para atender una demanda urgente que su administración no ha podido resolver: la saturación crítica de la Clínica de Atención Infantil especializada en Trastorno del Espectro Autista (TEA), ubicada precisamente en su demarcación. La diputada de Morena, Juana María Juárez, logró que el Congreso capitalino aprobara un exhorto dirigido a la Secretaría de Salud federal y al IMSS Bienestar para habilitar un turno vespertino en la clínica, ante la enorme demanda que recibe y que supera por mucho su capacidad operativa actual. [Basta](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Más de 60% de los usuarios del Tren Ligero considera que la infraestructura de este sistema de transporte no es adecuada para personas con debilidad visual, auditiva, dificultad motriz o problemas intelectuales. Esta es la principal conclusión del estudio Accesibilidad en el Tren Ligero de la Ciudad de México, realizado por los estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) Tania Cotija, Saúl Salinas y Diego Mandujano. [Excélsior](#)

La bajada en la Calle Paso Florentino, en Álvaro Obregón, ha sido escenario de múltiples siniestros viales. Especialistas apuntan a su mal diseño y ven como alternativa el modelo zigzag, empleado en pendientes con características similares. [Reforma](#)

El Caballito indica: La fiscal general de justicia de la CDMX, Bertha Alcalde Luján, adelantó que este mismo año estará listo un sistema de aseguramiento digital de bienes para el que se destinaron 14 millones de pesos. El objetivo es tener mayor control de la información y sobre todo erradicar casos de corrupción, pues hasta ahora el aseguramiento de vehículos, inmuebles o bienes en Bertha general es un proceso que realizan los agentes del Ministerio Público con papel y pluma, lo que, a decir de doña Bertha, es un foco rojo, ya que no se sabe con exactitud qué fue lo asegurado, el motivo o si ya fue devuelto, de ser el caso. [El Universal](#)

NACIONAL

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, informó que la CURP Biométrica en el país recibió la certificación ISO 9000, la cual --dijo-- acredita la seguridad del resguardo de los datos de los ciudadanos. La nueva CURP incluye

huella digital y fotografía de todos los mexicanos. Los trámites se realizarán con la Llave MX, que estará vinculada a la CURP. [Excélsior](#)

Tras la aprobación de la Ley Nacional de Aguas en el Congreso de la Unión, la secretaria de Gobernación (Segob), Rosa Icela Rodríguez, ofreció a transportistas y productores mantener mesas de trabajo para alcanzar los mejores acuerdos posibles en beneficio del campo mexicano. Rodríguez señaló que distintas organizaciones, como la Concamin, el Consejo Consultivo del Agua, el Consejo Nacional Agropecuario y la Asociación Nacional de Usuarios de Riego, apoyaron la Ley Nacional de Aguas. [El Heraldo de México](#)

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, agradeció a los legisladores federales la aprobación de las nuevas leyes en materia de agua y anunció que tan pronto sean remitidas al Ejecutivo será publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF). Después de la aprobación de la Ley de Aguas Nacionales, agricultores de Chihuahua anunciaron que concluyen sus acciones y levantaron los bloqueos en cruces internacionales y carreteras que estaban desde el 18 de noviembre. [Milenio Diario](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: La esperada primera reunión cara a cara entre Claudia Sheinbaum y Donald Trump resultó mejor de lo esperado en contraste con los exabruptos del inquilino de la Casa Blanca con otros jefes de Estado. [EL TIEMPO](#) que estuvieron juntos, y con el primer ministro de Canadá, Mark Carney, fue de unas cuatro horas, y una de ellas la dedicaron a conversar sobre temas comerciales, pero no fueron revelados los puntos. [Reforma](#)

Bajo Reserva destaca: Nos cuentan que la primera reunión de la presidenta Claudia Sheinbaum con Donald Trump tuvo valiosos amortiguadores para el humor del mandatario estadounidense. Primero, el hecho de que fuese trilateral, con la presencia del primer ministro canadiense, Mark Carney, y también que se dio en el marco del arranque de la Copa del Mundo, con todo el ambiente futbolero. Pero, sobre todo, el presidente de la FIFA, Gianni Infantino, con su actitud aduladora —hasta zalamería— sirvió para que el volátil Trump llegara feliz al encuentro, con el ego bien servido por el “premio de paz FIFA” y su medalla. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala: México hace historia! Por tercera vez será sede de una Copa Mundial de la FIFA, y esta vez bajo el liderazgo de Claudia Sheinbaum, la primera presidenta del país. En el sorteo celebrado en Washington, la mandataria lanzó un sonoro "¡Viva México!" que resonó en todo el mundo. A su lado, los otros anfitriones, Donald Trump y el canadiense Mark Carney. Pero fue Sheinbaum quien destacó con un mensaje que conectó el presente futbolístico con la historia del país. "Nosotros disfrutamos del juego de pelota desde tiempos prehispánicos". México reafirma su liderazgo global... ahora con rostro de mujer. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: Puso en alto a los mexicanos la presidenta Claudia Sheinbaum, ayer en el sorteo del Mundial 2026. El presidente de la FIFA, Gianni Infantino, le preguntó qué significado tiene ese evento para nuestro país; ella respondió: "estamos orgullosos, orgullosas, de recibir por tercera vez la Copa Mundial". Resaltó que México "es un país extraordinario, bello, mágico... tenemos un pueblo extraordinario, trabajador". Y recordó que aquí los antiguos pueblos tenían su juego de pelota. [El Heraldo de México](#)

Trascendió refiere: La presidenta Claudia Sheinbaum se reunió con 150 líderes de migrantes, a quienes agradeció su contribución a mejorar las condiciones de vida en México mediante las remesas y recordó que aquí el gobierno ha hecho lo propio con los aumentos al salario, la reducción de la pobreza y, en unos meses, la jornada laboral de 40 horas semanales. [Milenio Diario](#)